
杨孝述与《科学画报》
程忠炎

! ! ! ! !"#$年 %月，在上海亚尔培路（今
陕西南路）$&"号的一栋掩映于苍翠之
间的矮矮楼房里，时任中国科学社总干
事、中国科学图书仪器公司（中国科学
社创办）总经理的杨孝述先生在中国科
学社理事会上提出创办《科学画报》的
构想，但因办刊经费、编辑力量和发行
等未能落实而搁浅。
虽然提案未获通过，但杨先生并未

放弃。他找了具有丰富编辑出版经验的
中国科学社社员冯执中协商，两人不谋
而合，当即就说好由冯执中担任经理编
辑。杨先生又与中国科学社社员徐宽
甫、卢于道、周
仁、王琎等著名
科学家进一步筹
划创刊事宜。大
家认为，这本刊
物应由中国科学社负责编辑，因为该社
人才济济；应由中国科学图书仪器公司
负责印刷发行，因为该公司拥有精良的
进口印刷设备和图书发行人员；办刊经
费应由这两个机构先行垫付。考虑到杨
先生所任职务，大家觉得由杨先生分别
向这两个机构提出比较合适。
接着，杨先生在 !"$$年 '月 !$日

召开的中国科学社第 !&(次理事会上
再次提议创办《科学画报》，并介绍了相
关方案，得到了著名人士杨杏佛等不少
中国科学社理事的大力支持，获得通
过。中国科学图书仪器公司董事会也通
过了杨先生的这一提案。
在杨先生的主持下，经过不到两个

月的紧张准备，%"$$年 (月 %日，作为
中国现代科普的发轫之刊《科学画报》
在匆忙中诞生。创刊后不久，冯执中因
病辞职，杨先生接任经理编辑一职，一
直呕心沥血整整 %)年。

《科学画报》被设计为一本 %*开
+&面的半月刊，甫一发行就让人眼前
一亮，人们领略了科学的神奇，感受了
科普的韵味，出版没几年，发行量就超
过两万册。

杨先生十分重视与读者的互动，特
地组织了中国科学社内的 (&多位著名
科学家成立了“科学咨询部”，回答读者
提出的问题，将其中有普遍意义的问答
刊登在《科学画报》“读者信箱”专栏中。
此外，这些专家在与读者交流时还可与
读者建立联系和合作，甚至可争取广告。
在办刊中，杨先生组织了不少富有

特色的活动以吸引读者眼球。在创刊号
上就有两则奖金启事，一则是中国科学
社爱迪生纪念奖金给奖办法，另一则是
一位高女士捐赠 %*&&大洋设立一基金
征集科学论文，两种评奖均奖励给获奖

者高额现金和一
枚金质奖章。

抗战时期，
上海一度与其他
地区联系中断，

《科学画报》运不出去，但尚可通信。杨
先生就把《科学画报》一页一页撕下来
分装在几封信里寄给在桂林上学的女
儿，再由她组织人员翻印装订后向大后
方发行。由于翻印时只能印文字，无法
复制图画照片，因此那时发行的是无画
的《科学画报》。
其实，杨先生当时之所以要坚持创

办《科学画报》，是因为他发现，虽然中
国许多人不理解和不重视科学，但还是
有一部分民众推崇科学，希望自己和孩
子能学习和理解科学，杨先生就把握住
这个科普商机。《科学画报》出版后发行
量和广告收入一路走高，充分证明了杨
先生敏锐和不凡的商业眼光。杨先生还
对《科学画报》内容进行二次开发，编辑
“《科学画报》丛书”，到 %",&年已出版
了 +'种，盈利可观。《科学画报》出版案
例，可谓是中国出版史上社会效益和经
济效益双丰收的典范。
作为《科学画报》创始人的杨先生，

对于中国现代科普无
疑居功至伟。
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首次马拉松
理查德!阿姆斯特朗 文 姜小龙 译

! ! ! !马拉松挑战跑者极限。长达 *'英里令人精疲力竭
长跑，挑战运动员终极耐力和意志。与古希腊奥林匹克
传统运动田径项目（如标枪、铁饼、短跑）迥然不同，马
拉松是现代奥运会发明。

%("'年现代奥运会首次在雅典举行。组委会寻找
一个具有历史意义的项目，一位法国学者提及传奇性
人物费迪皮迪兹。故事发生在公元前 +"&年，雅典人在
马拉松地区战役中击败波斯人，参加战斗的费迪皮迪
兹从马拉松一路跑回雅典，传送胜利喜讯。他到达后只
喊出一句话：我们胜利了！而后他力竭而死。疲劳致死
传说也许不是运动会项目选定的依据，更何况这段历
史也只是传说，总是可以借一匹马给他传递信息吧？总
之这个故事与古希腊奥林匹克毫无关系，只是一个雅
典人的传说。但是由于故事极具戏剧性，组委会同意将
马拉松定为现代奥运会比赛项目。

首次奥运会马拉松比赛却成为一
个具有童话色彩的真实故事。一位名叫
史比利廷·路易斯很晚参加比赛。他是
一个默默无闻的工人，住在雅典城外小
镇，以运水为生。那时候他刚服完兵役。他的上司正好负
责组织马拉松赛跑预选赛，上校说服路易斯参加比赛，
在预赛中他排名第五，与夺冠相差甚远。

第一次马拉松决赛只有 %)个运动员参加，%$个
希腊人，+个外国人。两个开始领跑者已经在短跑比赛
中得到奖牌。比赛开始不久，人们发现马拉松是一个极
其特殊的项目。法国选手阿尔宾·勒姆斯奥斯领先一段
时间，但是在 %"英里时，退出比赛。而后澳大利亚运动
员埃徳温·弗莱克领跑一段路后，筋疲力尽跌倒在比赛
途中。在此之前弗莱克己经赢得 (&&和 %,&&米金牌，
而后他再没参加 %&英里以上比赛。
当路易斯遥遥领先跑进雅典时，大理石建筑的奥

林匹克运动场中，成千上万希腊观众一片欢呼雀跃。希
腊人很失望看到美国队主导田径比赛。他们感到没能
再现希腊人往日奥运会的辉煌。终于一个希腊人将赢
得有史诗般历史意义的马拉松比赛！两个希腊王子下
场给路易斯加油，伴随跑完最后一圈。路易斯惊喜夺
冠，国王亲自祝贺，并且承诺答应他任何要求。路易斯
能想到的，只是一辆全新的运水马车。
希腊抒情诗人品达曾写道：奥林匹克得奖者将名

垂青史。你也许过去对史比利廷·路易斯不熟悉，让我
们记住他的名字，向这位处于劣势，仍旧坚持拼搏的运
动员致敬。

爱是终身的事
池 莉

! ! ! !写作生涯里最尴尬的事，莫
过于猝然遭遇集体笑。这种笑，即
便我是作家，也形容不出来。实情
实景举例说明：我有一个小说《有
了快感你就喊》，描写当代郁闷
男。当灵感赐给我这个书名的那
一刻，我惊喜若狂：我抓住了小说
内容的灵魂！当时小说出版、获
奖、改编、翻译，一路顺利。可是后
来我发现，人们在私底下，只要有
人说出我这个书名，周围便集体
一笑，是那种心照不宣的、暧暧昧
昧的、只在嘴角眉梢昙花一现的
笑，旋即扯开话题。我得承认，这
种时候，有一种恨意，从我心头油
然而生。因为我觉察到了笑里藏
刀。果然后来，传说我这个小说在
一项文学大奖的评选中，发生了
集体一笑，然后直接落选。最近，
湖南文艺社出版我一本小说集，
收集篇目都是在国外翻译出版过
的，以彰显中国作家“走向了世
界”，书名先是《有了快感你就
喊》，理由是该小说在法国发行特
好。没料到审查通不过。我问：为
什么？责编答：你懂的- 可我真不
懂-我只懂那种集体笑，一直一直

暗暗发挥着它的杀伤力，对文学
艺术本身、对作家尤其是女作家
（男作家还是可以写丰乳肥臀之
类书名的）。我得承认，这些个时
刻，皆有恨意，从我心头，冉冉升
起。新近我出版了《池莉诗集·
'"》，其中有一首《爱是终身的
事》。同样，好几次，我猝然遭遇集

体笑. 哦这是新诗啊/ 哦真是写
得好哦，人老心不老啊！集体笑，
我尴尬。
幸亏“爱是终身的事”这首

诗，写作它，为的就是不让我自己
生恨。“人老心不老”的集体笑，显
然充满了国人强烈的道德感.当人
上了一定年纪，还提爱情，似乎为
老不尊，合适的提法应为“两人一
辈子没有红过脸”。问题在于，这种
和稀泥的大白话，实难入诗。其实
爱还有很多种，爱很宽、爱很高、爱
很长、爱很深、爱很轻、爱很重、爱
也会很吵闹不是冤家不聚头。爱既

有性爱，也有情爱，还有关爱。爱更
是一种人生哲学。我这首诗，正是
来自于太多的恨。从小时候开始，
我就受欺负、被羞辱、挨批斗、同学
可以肆意在我丝绸衣裳上洒墨水、
可以随便用脏话骂我。我恨死了。
我打掉牙往肚里咽，我好好学习勤
奋工作，待我熬到出人头地那一

天，我要你们好看！然后，终于熬到
那一天了，我却发现：我已经不可
能回返小学，不可能现身于中学，
不可能很牛逼地站在全班同学面
前，光鲜地放声大笑，让他们自惭
形秽。我从小学到大学的同学，已
经风流云散，从前大街经常遇到同
学，有一天再也遇不到了。满城大
街小巷里，都是别人的同学了。而
恨，郁积在心，从来不肯烟消云散，
终成疾患。我 *&多岁做过一次大
手术，割出来一枚结肠肿瘤，居然
已经石化，红得像玛瑙，我想那大
约就是由恨生成的。我资质鲁钝，

琢磨了半辈子，才突然冒出了一句
“爱是终身的事”。随后泉涌而出的
一行行诗句，也就是我的个人宣
言、就是我大脑与身体的山盟海
誓、就是我举手投足的行为规范和
约束了。于是，这才会发生我接受
了责编的婉言相劝，把《有了快感
你就喊》的书名改成了《云破处》。
早十年我是肯定不会接受的。现
在我相信好作品会被历史证明，
也相信历史往往不会证明。我相
信好东西总是更精致更脆弱更容
易被遗弃，坏东西总是更粗放更
强大更容易被接受。连地球最终
也是要毁灭的，何况个人，无论是
谁，都渺小卑微如草芥。只有放弃
恨，选择爱，才有可能在与他人的
相处之中，获得互利模式。我希
望，我能够，刀枪袭来，用天鹅绒
抵挡。不过虚弱的是，就连我此刻
写着“我希望我能够”六个字，一笔
一画都散发着可笑与悲凉。这是
因为.现世乖蹇，做人太难，兔子
急了还咬人呢，我怎么知道我的
理性完全管用？罢了！好歹我先做
到了诗言志，这也算是我人生有
爱的一种实际行动了。
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! ! ! !写男女情愫的文章很多，尤其是从
二十多年前安顿的“绝对隐私”开始，男
欢女爱、痴男怨女，红男绿女……见诸几
乎所有的媒体；到了博客微信时代，写男
男女女，更是像下午茶一样地普遍。当
然，也恰是像下午茶一样地普遍，所以男
女情愫的文章，很容易风格定型，容易被
复制，很少可以读到被触动的感觉。

何菲显然不是这样。在《上海青丝
中》一书中，何菲对男女情愫的梳理，有
独特鲜明的风格，文字间不仅常常博得
大家的共鸣，更是有读者心有所期、思不

能及的阅读快意和思有所及、思不能期的心意。
如果用一个比喻，那么，何菲写男女情愫，犹如是

“微创手术”，肌肤表面切口很小，五脏六腑间却是波澜
起伏，最终恰又是风平浪静，好像什么都没有发生过。
只有当事人自己心里明白，肌肤上那一个小小切口的
厉害和利害。何菲常常就是这一个微创手术的主刀医
生，在看似不经意间，写出了都市生活中男男女女微妙
关系的来由和去向。
何菲的男女情愫文章，并不是爱情励志，完全没有

灰姑娘白马王子情节。如果我的记忆是准确的话，何菲
文章中似乎从来没有过“我爱你”这样浅薄的表白，也
几乎从来不介入简单的道德判断，更没有故弄玄虚的
心理辅导。何菲笔下的男男女女，应该是城市、尤其是
像上海这样城市里的成熟男女，乃至于是成功男女，至
少是从精神上人格上价值观上物质上都完全独立生活
的男女。他们的情愫可能波澜不惊，但是更有可能时时
为人性本身而颤动。他们知所为，却常常难为；知所不
为，却常常为之。
何菲笔下的熟女蓝颜之交，与其说是在谈一场轰

轰烈烈的爱情，不如说是在下一盘各有玄机的棋。这才
是何菲男女情愫的华彩所在。何菲每一篇文章中的男
女，几乎都是对弈的双方。棋逢对手需要智慧需要理
智，在进攻与退守、较劲与微笑、攻陷与舍弃、执着与妥
协之间，做出最合理的判断。时而是清风徐来，时而峰
回路转，时而曲径通幽，时而前功尽弃。将情爱双方理
解为是对弈双方，不免残酷，但是事实上，最高境界的
情爱，恰恰与棋局相仿，可能是一个眼神，可能是一句
暗语，可能是一个默契，在晦明不定的棋局中，每一次
出招与应招，都在一步一步决定着棋局的走向。何菲很
善于在情爱棋局中，梳理和放大各自的招数———我曾

经对何菲说，你是在用情商写作，或者是
在男女情愫的文字中体现了你的情商。
有了情商，不需要义正辞严，往往是瞬间
的一个偶然，导致了分与合的必然。

面对一个一个的情爱棋局，何菲像
是一个挂盘讲棋的人，她讲得很细，尤其是把布局、铺
垫、决胜中的妙招与败招一一讲来，使得她的文章读起
来，颇有欣赏和玩味的惬意。这也就是为什么何菲的文
章总是能够获得各种层面读者共鸣和喜欢的原因。
那么这些棋局从何而来？我以为这就是何菲的棋

局，并且是她一个人的棋局。在这些棋局中，出招的是
她，应招的还是她，她一个人下了双方的棋，她制造了
她的棋局，而让读者分享了她所制造的棋局中的男男
女女。她对男女情愫的细微观察，加之她个人情商的调
配，决定了她的“棋局”走向。
何菲的这一种制造，并非始于现在。十多年前，她连

续写了《上海熟女》和《上海蓝颜》等书，已经为这一本《上
海情丝》做了布局。所不同的是，十年前的熟女与蓝颜，更
多的是一个群像中的鲜活展露，更多的是她们与他们的
生活状态，《上海情丝》则是每一个女人和每一个男人，都
有一段不可复制的情愫，都有自己的布局和结局。

!上海情丝"序"节选#
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冰镇酸梅汤
姚秦川

! ! ! !在西安，喝酸梅汤的最佳场所，当属西大街坊上的
回民街。那里的酸梅汤，大多是各家手工制作而成，原
汁原味，味道浓郁而甘甜，在西安非常有名。
夏季是喝酸梅汤最为痛快的季节。炎炎夏日，在你

口干唇裂之际，喝上一大杯酸梅汤，不仅能解渴，也能
提神。当然，如果你喝的酸梅汤刚刚经过冷藏，那凉爽

清冽的口感，会让你
连呼过瘾。

提起喝酸梅汤，
于我还有一件乐事。
那是很早一年的夏

天，带我妈去逛回民街，给她老人家买了一杯酸梅汤。喝
完，我妈觉得口感不错，最后回家跃跃欲试，也要做一回
酸梅汤。我妈从来都不是那种喜欢创新之人，但这回，她
却毫无惧色地来了一回剑走偏锋。两天后，我妈果真做
出了一锅酸梅汤。但我品尝后，发现和正宗的酸梅汤相
差甚远。我妈由于没有做酸梅汤的原材料，她只能别出
心裁地用晒干的杏仁代替。她觉得，反正风干的杏仁也
是酸的，做出来一定不比买的酸梅汤差。最后，为了让
颜色更接近酸梅汤，她还在汤里放进去几把黑糖。让我
妈生气的是，我们几个只是浅尝辄止，不再多喝一口。

长大后，读了一点书，看到在《红楼梦》里，贾宝玉
在被贾政结结实实地一顿痛打之后，还闹着“只嚷干
渴，要吃酸梅汤”。此时，不解人情的袭人却因为“酸梅
是收敛的东西”，不让贾宝玉吃。读到这里时，我不免有
点烦袭人，宝玉打都挨了，难道不能给他来点额外的补
偿吗，干嘛这样小题大作呢？
酸梅汤所用的原材料是梅子，多半是乌梅。乌梅多

渣，所以，买回来要多洗几遍才行。喜欢美食的梁实秋
曾在《雅舍谈吃》中写道：“冰糖多，梅汁稠，水少，味浓
而酽。”这种吃法，多半适合于嗜好甜食的人。
于是，喜欢清淡一点

的口感：先往酸梅汤里面
放上几片晒干的桂花叶，
再捏上一两片芬芳的菊花
瓣，然后，将酸梅汤置于冰
箱半个时辰，最后再拿出
来喝，那口感，那味道，实
在是无与伦比了。
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